

# Freiburg im Breisgau

## Stadtmöblierung - Urban Furniture



Bank, Münsterstraße - Seat, Münsterstret

### Stadtmöblierung

Öffentliche Räume in Innenstädten wie Straßen, Gassen und Plätze sind Orte von besonderer Bedeutung und gestalterischem Wert. Neben der stadträumlichen Ausgestaltung der Bauflächen, Parzellenstruktur, Bauten und ihrer architektonischen Gestalt, ist die Gestaltung des Stadtbodens und das Design der vertikalen Elemente wie Straßenleuchten, Bänke, Mülleimer und Werbeelemente von großer Bedeutung. Zusammen ergeben diese Gestaltungselemente das Grundimage von öffentlichen Räumen. Zu Beginn der Gestaltung der Fußgängerzone Ende der 70er Jahre wurden die neuen „Stadtmöbel“ wie Bänke und Müllbehälter vom Stadtplanungsamt, Gruppe Stadtgestaltung selbst entworfen. Die Gestaltung der sogenannten Schelenzleuchte auf der Kaiser-Joseph-Straße und der Bertoldstraße übernahm ein Künstler, Prof. Schelenz. An vielen Stellen der Altstadt wurden historische Leuchten beibehalten und technisch modernisiert. Mit der Neugestaltung der Bismarckallee als Großstadtstraße stellte sich die Frage nach geeigneten Lampentypen, die aus technischen und atmosphärischen Gründen unterschiedliche Leuchtpunkthöhen haben sollten und ein System für Ampel- und Schilderbefestigungen liefern sollten.

### Town furnishings

Public spaces in cities like streets, narrow streets and squares are places of special interest and creatively valuable. Apart from the arranging of the lines of the buildings, the parcelled out structure, the houses, their architectural structure, the shaping of the floor covering and the design of the vertical elements as there are street lamps, seats, rubbish bins, advertising elements are of great importance. Put together these are the key elements for the image of the public spaces. At the beginning of the forming of pedestrian precincts in the 70ies the Stadt-planungsamt Freiburg designed the new "town furniture" like seats and rubbish bins on their own. An artist, Prof. Schelenz, designed the so-called Schelenz-lamp in the Kaiser-Joseph-Straße and the Bertoldstraße. At many places of the old part of the town historical lamps were kept and technically modernized. With the change of the "Bismarckallee", the main road passing the main station, the question turned up of useful types of lamps which should have different heights of light because of technical and atmospheric reasons and also should apply a system of attaching traffic lights and signs. The firm "Semperlux" from Berlin supplies the complete system as wanted.



Kaiser-Joseph-Straße / Bank - Seat



Kaiser-Joseph-Straße / Bank - Seat



Bank "Kaiser-Stier" - Seat "Kaiser - Stier"



Mülleimer - Rubbish



Historische Leuchte, Rathausgasse - Historic lamp, Rathausgasse



Poller - Bollard



Poller - Bollard



Straßenleuchte "Schelenz" - Street lamp "Schelenz"



Straßenleuchte "Schelenz" - Street lamp



Historische Leuchte - Historical lamp



Historische Leuchte - Historical lamp



Lampenausleger/Ampel - Lamp/traffic light



Lampenausleger/Beschilderung - Lamp/signposting